
Emergenza coronavirus/ La sanit‡

´Io lo farÚ
e non ho nessun
dubbio in merito,
e non solo: consiglierÚ
a chi potrÚ
di fare lo stessoª

L�INCHIESTA 

Luisa Barberis 

F
are o meno il vaccino 
per il Covid quando sa-
r‡ disponibile? Il Seco-

lo XIX ha spostato a li-
vello locale il dibattito, men-
tre su scala internazionale si 
registra la corsa delle case far-
maceutiche a produrre il sie-
ro capace di prevenire il Co-
vid. Due domande (» d�accor-
do sul vaccino? Si vaccinereb-
be o ritiene che servano mag-
giori test?) hanno dato vita a 
un  sondaggio  tra  i  medici  
dell�Asl, gli ospedalieri e i col-
leghi  di  famiglia,  che  ogni  
giorno combattono il virus. Il 
risultato Ë un coro di sÏ con-
vinti, con due sole voci fuori 
dal coro. 

Tutti sono a favore del vac-
cino, ma emergono sfumatu-
re quando si tratta di sotto-
porsi  all�iniezione  in  prima  
persona.  A  smarcarsi  sono  
due medici di famiglia, Rena-
to Giusto e Giorgio Fusetti, 
che non sollevano dubbi sul 
vaccino in sÈ, quanto sulla ve-
locit‡ con cui Ë stato elabora-
to.  Ad  accendere  la  miccia  
era stato il professore Andrea 
Crisanti, direttore del labora-
torio di microbiologia dell�u-
niversit‡ di Padova, che ave-
va lamentato la carenza di in-
formazioni: ´Sulla base delle 
conoscenze di oggi, non mi fa-
rei vaccinare. Lo farei solo se i 
dati saranno pubbliciª. Oggi 
quella frase riecheggia anche 
a Savona. ´Siamo ancora nel 
caos, sono d�accordo con Cri-
santi o spiega Giusto, presi-
dente regionale dello Smi - Al-
cuni vaccini possono avere ef-
fetti  collaterali  non indiffe-
renti, vanno sperimentati be-
ne prima di farli. Voglio esse-
re tranquillo che sia sicuro e 
quindi non lo farei con que-
sta fretta. Neppure sono d�ac-
cordo sull�obbligatoriet‡: so-
no necessari per gli over 65 
anni, ma occorre essere sicu-
riª.  Il  segretario  regionale  

Snami, Fusetti, avanza riser-
ve sui tempi: ´Io lo farei con 
un po' di timore. Sono d�ac-
cordissimo sul vaccino, sareb-
be la soluzione a tutti i proble-
mi.  Ma normalmente  serve 
un lungo periodo e non Ë mai 
stato chiarito se i motivi sia-
no tecnici o burocratici. Oggi 
il vaccino arriver‡ a tempo re-
cord: va tutto bene se l�iter 
tecnico Ë stato rispettato ed Ë 
sparita la burocrazia. Nessu-
no lo ha ancora spiegatoª.

Pi˘  numeroso  Ë  il  fronte  
del  sÏ.  ´Sono  favorevole  o  
spiega il commissario straor-

dinario  dell�Asl  e  geriatra  
Paolo Cavagnaro o Ritengo 
che  prima  debbano  essere  
vaccinati gli operatori sanita-
ri che hanno un diretto con-
tatto con i malati, compresi i 
medici di famiglia e i pedia-
tri, gli ospiti e il personale del-
le strutture residenziali, dei 
centri diurni, gli operatori e 
gli assistiti delle cure domici-
liariª. La Regione, in seguito 
alla ricognizione chiesta del-
la Presidenza del Consiglio e 
dal Commissario Arcuri,  ha 
individuato  23  ospedali  in  
tutta la Liguria come centri 

per la vaccinazione, che sar‡ 
appunto indirizzata in primis 
al personale ospedaliero, dei 
servizi territoriali e alle rsa. 
In provincia i punti di riferi-
mento saranno i quattro ospe-
dali (Savona, Pietra, Albenga 
e Cairo), con un fabbisogno 
stimato di 5.161 vaccini per il 
personale nei nosocomi e sul 
territorio, a cui si sommano 
altri 1673 dipendenti e 2.481 
ospiti nelle residenze per an-
ziani. 

´Il vaccino Ë la svolta o in-
terviene Virna Frumento, di-
rettore della struttura com-

plessa di Igiene e Sanit‡ pub-
blica - Mi vaccinerei e avrei 
fatto la volontaria se mi aves-
sero offerto di partecipare al-
la fase tre dello studio. Que-
sto non vuol dire che il Covid 
sparir‡ nel momento in cui 
avremo il  vaccino. Ma solo 
vaccinando a step la popola-
zione  potremo  raggiungere  
l�immunit‡ di gregge e convi-
vere col virus. La risposta del-
la campagna antinfluenzale 
Ë stata ottima e fa ben spera-
reª. 

´Dico un doppio sÏ al vacci-
noª. Il presidente dell�Ordine 
dei medici savonesi Luca Cor-
ti guida l�esercito dei camici 
bianchi che credono nel sie-
ro: ne fanno parte il direttore 
del dipartimento di emergen-
za e urgenza dell�Asl Salvato-
re Esposito  (´Mi vaccinerÚ 
appena possibileª), il prima-
rio di Medicina 1 del San Pao-
lo Rodolfo Tassara (´Lo farÚ 
io e consiglio a tutti di farloª), 
il direttore del Pronto soccor-
so di Savona, Roberto Lerza 
(´Certo che sono favorevole. 
Mi auguro come tutti che sia 
sufficientemente testato, ma 
non vedo perchÈ non dovreb-
be:  esistono  criteri  rigorosi  
prima  dell�immissione  in  
commercioª), il medico alas-
sino e presidente del consor-
zio  Liguria  Salute,  France-
sco Bogliolo (´Si potrebbe di-
scutere sui test supplementa-
ri, ma prima il vaccinoª) e la 
responsabile delle professio-
ni  infermieristiche  dell�Asl  
Monica Cirone (´Mi farÚ vac-
cinareª).  A  chi  obietta  sui  
tempi fanno da contraltare le 
posizioni di Danilo Chiapa-
le, primario di Ortopedia del 
San Paolo, e di Angelo Tersi-
dio,  segretario  provinciale  
della Fimmg. ́ La medicina fa 
passi da gigante o dice Chia-
pale - Sono un uomo di medi-
cina e credo nel vaccino: alla 
base ci sono evidenze scienti-
fiche e vanno rispettate. Gli 
studi  sono  preliminari,  ma  
danno sicurezza sulla coper-
tura  anticorpale  nell�imme-
diato e questo ci permetter‡ 
di andare avanti senza essere 
investiti da altre ondate. Mi 
farÚ vaccinare per protegge-
re me stesso e gli altriª. CosÏ 
Tersidio:  ´Quando  arriver‡  
lo farÚ. Sono farmaci prodot-
ti a tamburo battente, ma mi 
fido degli organi di controllo 
e ancora di pi  ̆delle aziende, 
che si esporrebbero a cause le-
gali pazzesche in caso di pro-
blemi.  Tutti  i  farmaci  sono 
gravati da effetti collaterali, 
ma in questo caso la necessi-
t‡ supera ogni dubbioª. 	

RODOLFO TASSARA
PRIMARIO MEDICINA 1
SAN PAOLO DI SAVONA

´Sono un uomo
di medicina, 
la scienza non si nega.
Gli studi danno
una evidente
protezione dal virusª

´Troppo caos,
non lo trovo sicuro
e io non lo farei;
e non sono dȅaccordo
sul renderlo
obbligatorioª

´Lo farei, ma
con un poȅ di paura.
CȅË molta fretta
e in questi casi
di solito i protocolli
sono pi˘ lunghiª

´Mi fido degli organi di 
controllo e ancora di 
pi  ̆delle aziende, che 
si esporrebbero a 
cause legali pazzesche 
in caso di erroreª

´Certo che sono
favorevole, ci sono
criteri rigorosi
prima di poter
mettere in vendita
un vaccinoª

´Mi vaccinerÚ
senzȅaltro,
aspetto solo
quando sar‡
possibile
lȅoccasioneª

´Dico un doppio sÏ al 
vaccino. Penso che lo 
farÚ non appena sar‡ 
disponibile, ma non 
credo possa diventare 
obbligatorioª

´Il Covid non sparir‡ 
nel momento in cui 
avremo il vaccino. 
Avrei fatto la 
volontaria se me lo 
avessero offertoª
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Il Secolo XIX ha chiesto agli operatori sanitari savonesi se sono dȅaccordo o meno con le cautele di Crisanti
Dal San Paolo tutti si dicono pronti a sottoporsi alla profilassi. Giusto e Fusetti: ´Vogliamo essere sicuriª

Gli ospedalieri: vaccino subito 
Prudenti i medici di famiglia

La fase di preparazione dei vaccini in unȅazienda 
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